

Dichterwaj... Bonne promenade !

Le balisage

Le parcours complet, d'une distance de neuf kilomètres, est balisé avec un anneau rouge (repères 1 à 27).

L'itinéraire de 5,5 km est balisé d'un anneau bleu (repères 1 à 16), tandis que celui de 4,2 km est balisé avec un anneau jaune. La charte du Club Vosgien fait office de référence.

Cette merveilleuse réalisation est une œuvre d'art. Elle a été inaugurée le

29 mars 2015, en présence des élus, du président de l'Oica (Office pour la Langue et la Culture d'Alsace) et d'une grande foule de curieux et de sympathisants.

Joseph Burckel

nature et patrimoine

CV DE NIEDERBRONN- REICHSHOFFEN: Les travaux au Nouveau Windstein

Un premier article paru en 2014 présentait le chantier du Nouveau Windstein.



Ces travaux d'entretien et de sondages archéologiques se poursuivent : la restitution de la logique défensive de la barbacane est maintenant terminée.

La barbacane est un terme générique qui désigne un ouvrage extérieur relié à la construction principale. Cet ouvrage se présente le plus souvent sous la forme d'une tour.

En Alsace, les plus anciennes barbacades datent du XIV^e siècle. Elles peuvent présenter un plan carré, semi-circulaire ou circulaire comme au Nouveau Windstein. Ici, la barbacane a un diamètre intérieur de 4,30 m, un diamètre extérieur de 9,30 m et l'épaisseur des murs à la base est de 2,50 m. Cet ouvrage se caractérise par un grand appareillage lisse régulier, à joints très minces. Un ressaut chanfreiné court sur l'ensemble de l'extérieur au-dessous des trois canonnières. La coulevrinière Nord est constituée de trois bouches à feu. L'embrasure est en excellent état de conservation.

Le fossé a été complètement vidé : plus de 150 m³ de terre, gravats et autres blocs de grès ont été dégagés durant ces travaux qui ont nécessité plus de 1 500 heures de travail. Le rocher devant la barbacane servait de carrière. Il reste encore les traces d'extraction des blocs de grès pour l'édification de la barbacane.

Pour des raisons de sécurité, l'accès au Nouveau Windstein par la zone des travaux est momentanément interdit. Le site reste cependant accessible par la poterne à l'arrière du château. Un

balisage est en place pour guider les visiteurs.

L'équipe des "veilleurs du Nouveau Windstein" vient de publier un livre présentant les particularités architecturales du site ainsi que les travaux qui y sont réalisés depuis une quinzaine d'années. Il se compose de 68 pages au format 16,5 x 25 cm et est illustré par 150 photos (actuelles et anciennes), croquis, schémas ou cartes.

Le prix de vente de l'ouvrage est de 9,50 euro. Il est en vente dans les commerces autour du Nouveau Windstein et au chalet du Club Vosgien au Wintersberg.

Les commandes peuvent également se faire à l'adresse suivante alain.kieber@wanadoo.fr

Crédit photos :

Alain Kieber

DISTRICT IV: Randonnée sous les étoiles le 21 mars:

Cette balade sous la voûte céleste sur les sentiers nocturnes du Club Vosgien, à laquelle une centaine de personnes ont pris part, fut une réussite, car elle permit de réunir des astronomes expérimentés, amateurs et novices, qui ont pu échanger et partager sur ce beau patrimoine naturel et universel qu'est la voûte céleste et notre galaxie : la Voie Lactée que l'humanité est menacée de ne plus admirer du fait de la pollution lumineuse énergivore en électricité.

Merci à Agnès Acker, la conférencière astrophysicienne, à Paul Faller et à ses amis du club d'astronomes de Kintzheim ; merci à André Patris, président du CV de Ste Marie-au-

Mines et délégué du district IV qui nous a accueillis au col des Bagenelles. Merci à Pierre Leisy, notre astrophysicien du Val d'Argent, et merci à tous ceux qui ont soutenu la présidente de la commission PNPP (protection de la nature, du patrimoine et des paysages) dans l'organisation de cette belle manifestation dédiée à la culture scientifique et à la préservation du patrimoine naturel universel.

Lors de cette belle soirée dédiée aux étoiles, le public a pu admirer, dans les trouées nuageuses, à travers les télescopes, les bandes lumineuses de Jupiter et l'amas de la Ruche et découvrir à l'œil nu quelques constellations telles que La Petite et la Grande ourse, Orion où Rigel prédomine en luminosité, le Grand Chien avec Sirius brillante, etc... en illuminant pour longtemps les yeux et les cœurs des enfants et de ceux qui ont conservé une âme d'enfant, qui s'en souviendront quand ils seront grands ; des graines d'astronomes et de protecteurs de ces merveilleux patrimoines naturels.

Corinne Ménétré



V les VOSGES



**Numéro spécial assises 2015 à Belfort
Le Territoire de Belfort - les Vosges du Sud**



2/2015

revue de tourisme trimestrielle éditée par la Fédération du Club Vosgien 93^e année